

aussitôt après la guerre, cette tentative aurait certainement échoué, car les conditions nécessaires n'étaient pas réunies. Mais vers la fin de 1928, les conditions objectives étaient telles qu'elles exigeaient impérieusement qu'on introduisit en Yougoslavie un régime autoritaire. Et si le roi Alexandre n'avait pas pris cette initiative, il aurait été responsable soit de la désagrégation de l'Etat, soit d'une guerre civile qui aurait produit à bref délai le même résultat. Pour conserver l'intégrité de l'Etat et l'ordre social établi, il était donc nécessaire d'adopter le régime autoritaire. Et si le roi ne s'était pas décidé à le faire, les conditions exceptionnelles de la vie politique auraient fait surgir une personnalité puissante — peut-être un général comme en Turquie, un journaliste comme en Italie, peut-être même un peintre en bâtiment comme en Allemagne — qui se serait chargé de jouer ce rôle historique inévitable.

En établissant le régime autoritaire, le roi Alexandre a accompli un acte de nécessité historique; il n'a été en réalité, dans ces circonstances, que l'instrument de cette nécessité.